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В статье освещается актуальная проблема отечественной истории, связанная с Великой 

Октябрьской социалистической революцией 1917 г. в России. Комплексный анализ разнообразных 

источников позволил автору дать вполне объективную характеристику положения в стране в 

предоктябрьский период, показать обусловленность растущего противостояния народа и 

власти, закономерно завершившегося социальной революцией.  

Цель – исследование советской и постсоветской историографии о закономерности и 

случайности Октябрьской революции 1917 г. 

Материал и методы. Анализу подвергнут обширный фактический материал: монографии, 

журнальные публикации отечественной и зарубежной историографии, раскрывающие социально-

экономическую, общественно-политическую и духовную жизнь населения России на рубеже XIX–

XX вв. Работа основывается также на литературе, подготовленной самим автором в 

предыдущие годы. Методологическую основу исследования составляют принципы историзма, 

объективности, системности и социальности. 

Результаты и их обсуждение. По сегодняшний день среди ученых и политиков не существует 

единого мнения насчет закономерности Октябрьской революции в России в начале XX ст. и 

последующего выбора большевиками пути развития страны. В год 100-летия социальных 

революций в России исторической науке предстоит разработать и обсудить актуальные 

проблемы, связанные с этим периодом. Введение в научный оборот фактического материала 

позволило автору статьи сделать попытку переосмысления революционного процесса и 

обосновать вывод о том, что осенью 1917 г. в России имел место общенациональный кризис. В 

таких условиях совершенно закономерными были негативная реакция широких слоев населения и 

рост революционного движения в демократическом направлении. Умело воспользовавшись 

возникшими обстоятельствами, РСДРП добилась признания своей программы среди трудового 

народа, подготовила вооруженное восстание, которое 25 октября 1917 г. привело к 

положительному результату.  

Заключение. Октябрьская революция 1917 г. оставила исследователям огромное количество 

нерешенных вопросов, одним из самых дискутируемых среди них остается вопрос о ее 

закономерности и случайности.  
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The article centers round a topical issue of the national history which refers to the Great October 

Socialist Revolution   of 1917 in Russia. A complex analysis of various sources made it possible for the 

author to present an objective characteristic of the situation in the country in the pre-October period, to 

show the conditions of the growing confrontation between   the people and the authorities which ended up 

in a social revolution.   



The purpose of the article is analysis of Soviet and post-Soviet historiography on the regularity and 

contingency   of the 1917 October Revolution.  

Material and methods. A vast factual material was analyzed: monographs, journal publications of 

home and foreign historiography, which reveal social economic, public and political as well as spiritual 

life of the population of Russia   in the late XIXth – early XXth centuries. The work is also based on the 

author’s own earlier written sources. The methodological basis of the research is principles of 

historicism, objectivity, system and social approach. 

Findings and their discussion. Until now there is no agreement among scholars and politicians on the 

lawful character of the October Revolution in Russia in the early XXth century and on the following 

choice by the Bolsheviks of the way   of historical development. In the year of the hundredth anniversary 

of the social Revolutions in Russia the historical science will have to elaborate and discuss the topical 

issues of the period. The introduction of factual material into the scientific circulation made it possible 

for the author to reconsider the revolution process and substantiate the conclusion about   the presence of 

the nation wide crisis which took place in the autumn of 1917 in Russia. In such circumstances the 

negative reaction of wide masses of people as well as growth of revolutionary movement in the 

democratic direction was absolutely lawful. Russian Social Democratic  Party made use of the 

circumstances and gained recognition for its program among working people, it prepared the armed riot 

which succeeded on October 25, 1917.   

Conclusion. The 1917 October Revolution has left a great amount of questions for researchers to 

answer, one of the most controversial among them being its lawful or contingent character.  
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